

🔒 PARA SUSCRIPTORES

Profesionales boricuas que se montaron en el vuelo de regreso a Puerto Rico

Tras exiliarse por razones de estudio o trabajo, una nueva cepa de talentos ha decidido volver a la isla y aportar a la economía local



De izquierda a derecha: Nicole Viter, Fianeli Arvelo, Alejandro Talavera y Celeste Miranda Teissonniere. (David Villafañe Ramos)

Mucho se habla de enamorar de vuelta a talentos boricuas que laboran fuera de Puerto Rico. Justo con ese objetivo la organización sin fines de lucro **ConPRmetidos** creó el programa **El Comeback**, (<https://www.elcomebackpr.org/>) que conecta posiciones competitivas en la isla con profesionales de la diáspora o recién graduados que, de lo contrario, se sumarían a las cifras de emigración.

El programa lo lidera Ana Laura Miranda, quien precisamente es un caso de retorno, pues residió fuera de la isla durante 10 años.

“Me ha dado la oportunidad de ayudar a otros con las mismas inquietudes y necesidades que tuve cuando regresé a la isla hace 4 años”, expresó.

Miranda informó que en 2021 unas 1,475 personas se apuntaron en el programa, hubo 227 oportunidades y 940 referidos de candidatos a 36 compañías. Este año, la meta es crecer el alcance de la iniciativa y la cantidad de compañías colaboradoras.

Aquí ponemos rostros a cuatro de esos casos que volvieron a su isla u optaron por quedarse.

Nicole Vitier: “La pandemia puso en perspectiva las cosas que una valora”



Nicole Viter regresó a Puerto Rico para trabajar con Piloto 151. (David Villafañe)

Desde que partió en 2003 para estudiar en Boston, Nicole Vitier siempre estuvo clara: quería volver a hacer vida en Puerto Rico. ¿Pero cuándo?

“Me mudé de vuelta en marzo de 2020. Era algo que tenía ya planificar hacer ese año. Estaba en Brooklyn y decidí adelantar la mudanza porque la pandemia explotó allá y no se sabía qué iba a pasar”, narró sobre el acelerante que la hizo comprar el pasaje en una dirección.

Vitier, de 36 años, trajo consigo su trabajo en el gigante de espacios de cotrabajo WeWork. Con esa empresa no solo había tenido la experiencia completa de vivir y laborar en la ciudad de Nueva York, sino también en el mercado de Denver, Colorado, y en el lanzamiento de la empresa en México.

Entre los ciclos de encierro por pandemia y los reencuentros con amigos, familiares y paisajes, pasó un año de trabajo remoto y avances personales: “En noviembre de 2020 pude comprar una propiedad, que era parte de mis metas a corto plazo y en Nueva York no podía hacerlo”.

En abril de 2021 terminó su labor en WeWork y se tomó un tiempo para absorber su nueva realidad, que incluía compartir con su sobrina fuera de una videollamada por celular.

Pero, cuando se enteró mediante la iniciativa El Comeback de ConPRmetidos que la red de espacios de cotrabajo Piloto 151 buscaba un rol compatible con su trayectoria profesional, recordó la meta pendiente de laborar para una empresa local “donde ves el fruto acá”.

“La experiencia que tengo está alineada. Fue un muy buen pareo. Todo se movió superrápido”, celebró Vitier sobre el proceso de entrevista y reclutamiento como gerente de apoyo a cliente desde octubre de 2021.

Hoy se disfruta aportar al crecimiento de la empresa en expansión, que ya cuenta con cuatro espacios de cotrabajo en el área metropolitana y una gama de servicios digitales, sin los sacrificios personales que experimentaba en Nueva York, confesó: “La pandemia puso en perspectiva las cosas que una valora. Estoy contenta de estar de vuelta porque valoro mi familia, mis amistades y el estilo de vida acá”.

Fianeli Arvelo: “Si nos quedamos, es inmensa la aportación que podemos hacer”



Fianeli Arvelo se integrará próximamente al equipo local de Red Ventures. (David Villafañe)

Cuando **Fianeli Arvelo** se gradúe en mayo de Ingeniería Industrial en el Recinto Universitario de Mayagüez, no se sumará a la estadística de jóvenes que se educan bien en Puerto Rico pero parten a Estados Unidos con la promesa de una carrera mejor remunerada.

En cambio, **gracias a la conexión hecha a través de la iniciativa El Comeback de ConPRmetidos, Arvelo comenzará en julio como analista de mercadeo digital en la gigante tecnológica Red Ventures.**

“Había escuchado de Red Ventures, pero no sabía que ya tenían oficina en San Juan ni a qué posición podría cualificar. En el proceso de entrevista, me hablaron más de la posición y las tareas. Ahí me di cuenta de que Red Ventures es la que es”, narró la graduanda de 24 años.

Compartió que mientras otras empresas se enfocan en reclutar solo a personas con experiencia, Red Ventures ve el valor de contratar recién graduados con hambre de aprendizaje. Y, aunque “mercadeo” no figura en su educación formal como ingeniería y gerente de proyectos, Arvelo aseguró que la posición incorpora tanto el trabajo técnico como el creativo que le apasiona: “En mis sueños decía ‘ojalá pudiera incorporarlas ambas en mi trabajo’, pero ahora es tangible”.

Ese lado creativo lo ha puesto a producir también en su pequeño negocio Casa Palma Studio, que produce, mercadea y vende velas sostenibles y envases de concreto. A la vez, este emprendimiento la ayudó a sopesar con más calma otras ofertas fuera de la isla que, a nivel financiero, lucían muy atractivas.

“Aquí tienes a tu familia, tus amistades y ese apego sociocultural. Poder ver oportunidades de crecimiento profesional dentro de mi isla, ¡poder quedarme!, para mí es muy importante”, expresó sobre sus motivaciones para resistir.

Y el proceso de comunicar la decisión a su círculo más cercano le sumó aún más alegría “Cuando mi mamá se enteró, creo que hasta lloró de felicidad, porque estaba la incertidumbre”.

“Estoy bien agradecida por esta oportunidad. Programas así hacen falta, porque nos dicen que nuestro futuro está allá fuera. Pero nosotros somos el futuro. Si nos quedamos, es inmensa la aportación que podemos hacer”, concluyó.

Alejandro Talavera: “Estoy bendecido de estar aquí”



Alejandro Talavera decidió retornar a Puerto Rico para estar cerca de su familia y realizar su meta de trabajar en el sector financiero. (David Villafañe)

Alejandro Talavera, de 26 años, se propuso en 2021 volver a Puerto Rico para crecer su carrera, luego de dos años laborando como consultor de tecnología en la capital federal.

“Estudí finanzas en la Universidad de Puerto Rico en Mayagüez. Me gradué y ya tenía ofertas de trabajo desde meses antes de graduarme. Escogí la que en realidad fue la mejor”, indicó sobre lo que lo llevó a trasladarse a Washington D.C tras completar su grado.

En ese periodo acumuló experiencia con propuestas y proyectos de implementación tecnológica en agencias federales como el Departamento de Estado y de Educación.

Por ello, además del deseo personal de retornar “para estar más cerca de mi familia”, también estaba la meta profesional de incursionar en el mundo financiero.”

Para diversificar sus opciones, se apuntó en la plataforma de El Comeback de CONPRmetidos, mientras “estaba 100% buscando oportunidades aquí en Puerto Rico”.

“Me entrevisté con un montón de compañías, pero estaba buscando particularmente en la banca porque me interesaba hace tiempo”, explicó.

En medio de ese proceso que realizaba a distancia y en medio de la pandemia, recibió la notificación de El Comeback sobre la disponibilidad de plazas de analista financiero en Banco Popular.

Solicitó a finales de mayo “y ya en julio estaba en Puerto Rico”.

“Al principio en mi familia estaban preocupados porque ven como que las cosas están malas en Puerto Rico”, compartió sobre la reacción de sus allegados. **“Pero en realidad estoy bendecido de estar aquí ayudando a mi familia y a mis clientes”.**

En cuanto a los cambios que más ha notado desde su regreso, Talavera expresó: “Puedo ver es que hay muchos profesionales, tanto de mi edad como mayores, que se están quedando o volviendo. Quieren ver a Puerto Rico progresar”.

A nivel personal, citó el tapón y la dependencia del vehículo personal como lo que más le costó aceptar tras estar usando el sistema de transporte colectivo de Washington D.C.

“¡Pero el frío no lo extraño!”, exclamó.

En cuanto al mercado laboral, lamentó que las mejores ofertas suelen reservarse para candidatos que como él que vienen de Estados Unidos, cuando puede haber solicitantes de igual nivel educativo y experiencia local. Según observó, esta discrepancia solo agrava el escape de talentos hacia mercados donde sí les brindan ofertas competitivas.

Celeste Miranda: “Estar en mi isla aportando es una gran motivación”



Celeste Miranda Teissonniere regresó a Puerto Rico para trabajar en una compañía de biofarmacia en Aguadilla. (Jorge A Ramirez Portela)

“Todavía siento que no me lo creo. Por primera vez compré un ‘one way flight’”, confesó Celeste Miranda sobre su nueva realidad de vivir en la costa de Isabela y no en el gélido norte del estado de Nueva York.

El 21 de marzo de 2022, tras casi 11 años de estudiar y luego laborar en la industria biofarmacéutica de Estados Unidos, Miranda se montó en ese vuelo de ida para comenzar como Gerente de Proyectos en la nueva firma de biotecnología OcyonBio, que construye una planta de última generación en Aguadilla.

“Siempre había dicho que quería volver en algún punto de mi vida, pero no tenía un plan concreto a largo plazo. Fue más que se dio esta oportunidad fascinante y la acepté”, compartió la profesional de 29 años. **“La decisión fue por razones profesionales y también familiares y emotivas”.**

Miranda explicó que se enteró de la oportunidad de OcyonBio en diciembre de 2021 y, aunque tenía su vida bien montada en Nueva York, “le encantó la idea” de formar parte del arranque de una compañía que maneja tecnologías de vanguardia.

Al reto profesional, sumó que “estar en mi isla aportando es una gran motivación”.

Miranda celebró que su caso de retorno no es aislado, porque en el equipo que se está armando en OcyonBio “más de cuatro son personas que han regresado de sitios como California y Chicago”.

Curiosamente, Miranda es hermana de la líder del programa de El Comeback, de ConPRmetidos, Ana Laura Miranda, pero la conexión con su nuevo patrono se dio a través de su red personal de contactos.

“Aunque estaba fuera de Puerto Rico, me mantuve conectada con el círculo de biotecnología y farma en Puerto Rico, porque siempre ha sido un jugador importante en estas industrias”, acotó Miranda, quien participó de internados localmente durante los recesos académicos de Syracuse University, donde estudió.

En las pocas semanas que lleva aquí, Miranda afirmó que “ha visto un pueblo más fuerte, una generación que apuesta al éxito de la isla y de su potencial”.

En particular, mencionó que ha notado un ecosistema de emprendimiento más fortalecido y que “la cultura de startups locales está creciendo exponencialmente”.

En lo personal, todavía disfruta las reacciones sus amistades y allegados: “Están superfelices, todos sorprendidos de que había tomado la decisión”.
